

CRÍTICA DE LIBROS

«*VARICOSE VEINS*», por R. ROWDEN FOOTE. Londres. Butterworth & Co., Publishers, Ltd. St. Louis ; The C. V. Mosby Company, 1949. Contiene 181 figuras y 226 páginas.

El libro de FOOTE traduce el estado actual del tratamiento de las varices en Inglaterra ; es, como dice el autor en la introducción, la primera obra que en su país ha sido dedicada exclusivamente a esta afección.

Hasta hace relativamente poco la terapéutica practicada habitualmente en la Gran Bretaña consistía en la simple inyección esclerosante asociada a aquellos coadyuvantes clásicos que en parte conservan hoy todavía todo su valor. Han sido DODD y FOOTE precisamente los que mayormente han impulsado en su país la difusión de las modernas concepciones de orden diagnóstico y terapéutico que privan en la actualidad.

El trabajo consta de dos partes bien individualizadas ; la primera hace referencia a la etiología, diagnóstico y tratamiento de las varices esenciales, y la segunda se ocupa de las varices postflebiticas insistiendo quizás más en su causa, la tromboflebitis, que en sus propias consecuencias, las dilataciones venosas.

También al hablar del tratamiento hace hincapié en las medidas profilácticas, en el uso de anticoagulantes, etc. ; en una palabra, nos habla más del tratamiento de las tromboflebitis que de las varices en sí. Puede decirse que la obra de FOOTE sobrepasa con mucho por su contenido los temas que corresponden a su título.

Tiene esta obra de FOOTE, a nuestro juicio, el gran valor de fijar un momento evolutivo de la terapéutica de las varices en Inglaterra. La exposición es clara, las ideas al día y los conceptos fundamentales bien tratados ; es un trabajo de indudable interés y que estamos convencidos será bien recibido por todos aquellos que se preocupan del estudio de esta materia.

VÍCTOR SALLERAS

«EL EMBOLISMO PULMONAR», por EGIDIO S. MAZZEI, DIEGO TAYLOR GOROSTIAGA y ELYSER MAGALHAES. Editor El Ateneo, Buenos Aires 1947. Contiene 41 figuras y 208 páginas.

Esta obra es un magnífico trabajo de recopilación sobre el tema que lleva por título, con una buena selección de toda la bibliografía mundial (420 citas) a diferencia de las norteamericanas donde sólo suelen aparecer citas de autores de habla inglesa.

Empieza con unas generalidades ; frecuencia, origen del embolismo, asiento de la trombosis, personas a las que afecta ; y su importancia diagnóstica y clínica según el calibre y consecuencias del embolismo.

Pasa luego a ocuparse de las causas de éste, con un recuerdo histórico de la evolución de los conocimientos del concepto de la trombosis, desde el término genérico de flebitis a los actuales de tromboflebitis y flebotrombosis, con su correspondiente parte experimental.

Sigue un capítulo dedicado al concepto del momento sobre la flebotrombosis en todos sus aspectos ; resaltando los autores, muy acertadamente, su falta de síntomas y signos y la importancia en su génesis del clinostatismo, por lo cual las designan con el nombre de «flebotrombosis clinostáticas».

Trata a continuación del embolismo pulmonar y del corazón pulmonar agudo experimentales, con las reacciones y consecuencias a que dan lugar, para entrar acto seguido en el estudio clínico de dicho embolismo con las reacciones y lesiones que se producen en el aparato respiratorio y las complicaciones circulatorias que ocasiona, con especial referencia al corazón pulmonar agudo.

Termina con el examen de las recidivas del embolismo y los problemas que plantea la posibilidad de su producción ; y con el tratamiento, tanto preventivo de la trombosis y de la embolia, como una vez establecida ésta.

ALBERTO MARTORELLI.